
“在信阳发展黄龙玉文化产业正当时！”

———对话市政协委员、资深黄龙玉收藏大家黄道成

“我既然要做，就做到最好，这次展出的黄龙
玉，是我近年来收藏的精品，在中国整个黄龙玉业
界，也都算得上是顶级的藏品，很多宝贝在黄龙玉
业界还是绝无仅有的极品、孤品。在信阳市地质博
物馆展出是我在家乡信阳发展黄龙玉文化产业的
第一步，今后，我会按照既定的发展思路和目标，

把这一文化产业在信阳做大做强。”

4

月
28

日， 适逢一年一度的中国信阳茶文化
节盛会召开之际，在市地质博物馆二楼，一场中国
黄龙玉业界个人展出规模最大、展品最多、档次最
高的黄龙玉精品展，拉开了序幕。作为本次展出的
主办方、市政协委员、资深黄龙玉收藏大家黄道成
在展出前夕，再次相约记者，就为何在信阳搞这么
大规模的展出， 为什么投资黄龙玉文化产业等话
题，和记者进行了深入地交谈。

“丰年美玉荒年粮。 目前我们国家国泰民安，

越来越的多的人把投资眼光转向各类美玉收藏
上， 新兴玉种黄龙玉就成了广大投资者首选的投
资对象， 除了其增值保价的功能外， 还能赏心悦
目，修身养性，自然为广大投资者所青睐！”

记者：据我了解，你是从
2008

年开始涉足黄龙
玉的，自接触它开始，为什么会痴迷至今？

黄道成：在过去的媒体采访时，我就曾谈到，

这首先源于我儿时的梦想，喜爱把玩石头，每每从
家乡河湾中捡到五彩斑斓的石头，都会爱不释手，

收藏美石的梦想很自然地让我一接触到红黄色为
主基调的黄龙玉后，就不由自主地喜爱上了，后来
随着对黄龙玉的深入了解，的确是痴迷不已，乐此
不疲。

记者：你是怎么看待玉石这个行业的？

黄道成： 玉石在中国自古以来就为大家所喜
爱，这主要就是其天然的美，体现在玉石的颜色、质
地、天然图案等等。种质好的玉石精光内蕴、鲜明润
泽、质地通灵纯净，让人见了心神荡漾，感叹大自然
的神奇造化！我个人觉得，随着经济的发展和国民
生活水平的提高，这个行业历久常青，会有更多的
人们喜爱。所以，我特别看好这个行业的远景。

记者：在你眼里，黄龙玉和其他玉种比，都有
哪些优势呢？ 究竟有哪些独特之好， 深深打动了
你，让你如此的坚持和执着

?

黄道成：比如颜色。黄龙玉的色彩一般来说偏
向暖色调，给人的感觉，玉质细腻，温润感极强；比
如黄龙玉的草花料，以其独一无二的特色，很受玩
石爱玉者的青睐；比如黄龙玉的团坡料，这个产口
出的料子一般种水比较好，特别是光泽度很好，很
多会起荧光，团坡料质地、种水和颜色都很好；比
如大别山的极品黄龙玉，更加有珠光宝气；比如黄
龙玉的原石籽料，因其天然、稀有、不可复制、千姿
百态等特点，其表现的的主观随意性，几乎不可能
找到近乎相同的替代品， 无论是珍藏赏玩还是保
价升值，都是一个不错的选择。

关于黄龙玉的好， 让我说三天三夜也是说不
完的。我曾在很多场合都说过这样的话：黄龙玉之
美足可浣心扉，那种美，美的无法用言语表达，极
品的黄龙玉具备温润凝结、晶莹剔透等特征，每每
抚摸珍藏的藏品，不仅是独享宝物的自得，更是自
己能与之对话的心灵满足。 从中可以感受到了大
自然恩赐的其特有灵性， 今生能和黄龙玉结缘并
相伴，是我的福气。

我有一个观点，愿意和大家分享：当黄龙玉具
备温润等所有美玉的特质后， 而且还有那么丰富
的色彩，那么暖和的色调，那么，你还有什么理由
不去喜欢它呢？

记者： 你凭什么认为可以把黄龙玉作为一项
文化产业来做呢？ 你觉得你目前具备做大做强这
项产业的基础了吗？

黄道成：我把黄龙玉作为一项事业去做，是因
为在这个行业，资源为王，这方面我是有很大的优
势。

过去，我是一直低调做事，比如做慈善，我很
少宣传；开始决定投资收藏黄龙玉的时候，我多次
拒绝过很多媒体的采访。那个时期，我只管埋头在
大别山中收购极品的黄龙玉原料。与其同时，我在
云南黄龙玉业界也大肆完成了许多的收购， 尤其
是在经济不景气、行情有所下滑、别人打退堂鼓的
时候，我咬牙坚持了下来，在资源为王的这个行业
里，我有做大做强的底气。

我坚定把黄龙玉作为一项事业去做， 如果是
投机，我早赚发了，举一个例子，

2012

年我在参加
郑州泛亚珠宝展的时候， 我带去的有一块大别山
中的极品飘红色的黄龙玉原石， 有几位买家都喜
欢上了，先后跑去很多次，价格给到了数百万，最
后干脆让我开个价，我都没有松口，这几年，在黄
龙玉上，我累计投入过亿元，基本都是在收藏，而
不进行出售，如果要是想出手的话，我也早就赚了
很多了。 仅以我收购的大别山中的精品黄龙玉原
料，中国珠宝玉石行业的泰斗、宝玉石总工程师、

玉商学者、珠宝鉴定评估专家摩太就赞不绝口，给
予了高度的首肯。

另一方面， 我积累了大量的大师级别的雕刻
人脉资源，这几年，我先后和黄龙玉业界的雕刻大
家们合作，创作了许多好的作品，比如和张焕学合
作的黄龙玉中华美食系列， 比如和黄利景合作的
雕刻系列， 这些作品连续三年获得业界最高的奖
项天工奖的一金两银的好成绩， 我所致力打造的
黄龙玉草花系列、原石系列、观赏石系列等等在业
界，都是顶级的。说白了，在中国，黄龙玉系列中最
好的、最顶级的一些好的宝贝，很多在我的手里，

我当然有信心，也有决心开发这项事业了。

记者：黄龙玉这几年没少受到非议，传统的玉
石学者，有人不认为黄龙玉属于玉石类，说其没有
历史文化沉淀，没有玉文化支撑。而且，石英质玉
石产量巨大，全世界各地都有产出，目前的价格，

多为炒作的结果，收藏价值并不看好，还有观点认
为黄龙玉的价值和翡翠、和田玉没有办法比，对这
些观点，你怎么看？

黄道成：极品的翡翠、和田玉都非常好，经受
住了市场的洗礼和考验， 赢得了大家的认可和赞
誉，这是事实。

黄龙玉之所以受到一些争议，我个人认为，很
正常，任何一个新生事物，都会有这个过程的。短
短的七八年时间就暴涨了百倍千倍乃至万倍，价
格的暴涨给黄龙玉带来了诸多争议，到了

2011

年
1

月
1

日，最新一版的《珠宝玉石名称》国家标准
(GB/

T16552-2010)

正式发布实施，黄龙玉赫然被收入
天然玉石名称中，获得了国家标准的“身份证”，争
议自此不必再提。

黄龙玉属于不同类别的玉种， 和有些玉种相
比，黄龙玉有着很多优势，让其他美玉无法相比，

比如颜色，黄龙玉的主色调为黄色、红色，黄色在
中国文化中是最为尊贵并最神秘的色彩， 为皇室
与宗教专宠。红色在中国文化中，是最具活力和最
受人们喜爱的色彩。 中国人一直致力黄色和红色
玉石的发现，几千年来却一无所获。盛世兴，美玉
出。我们终于有幸，目睹黄色、红色的玉石现世。

有着翡翠皇后雅号的欧阳秋眉谈到黄龙玉时
眉飞色舞：“黄龙玉的色彩，深深的打动了我，那是
中国玉文化苦苦寻了一万年的色彩呀！黄、红两色
在中华文明中具有重要的地位， 然而作为中国最
古老的玉文化一万年的进程中， 却没有发现过以
这两色为主色调的玉石， 这不能不说是中国玉文
化史的一个缺憾。 黄龙玉的出现实现中国玉文化
一万年来的梦想！”

说到诋毁黄龙玉的言论， 尤其是所谓的一些
专家抛出的言论，我注意到，每隔一段时间会出来
一次。 有个别专家在报纸上公开提出中国只有和
田玉一种“真玉”，说翡翠勉强也可以算真玉，其他
都是假玉。这种言论的背后，有没有某种利益代言
的嫌疑我不好说， 但这种言论完全漠视了中国悠
久玉文化的传统和事实。 中国玉文化有八千年之

久， 目前收藏市场和玉石消费市场存在的玉种不
下十种，加之众多的观赏石，都受到人们的喜爱和
追捧。 我们不能因为喜爱某一个玉石就公然诋毁
其他玉石，这样做，既不道德也不科学。

至于说到黄龙玉缺少文化内涵支撑的论断，

这几年，我也在不断的思索，何谓玉，按照老祖宗
给出的答案是“美石为玉”。在中国文化里，玉和石
或许并不需要严格区分。 回顾中国玉石文化史，不
难发现，黄金有价玉有德，玉石代表着中国人的价
值观，谦和，温润，君子比德于玉，和而不同，从来不
愿厚此薄彼，争个高下。黄龙玉具备玉的所有美德，

中国玉文化所强调的凝脂性温润感，透与不透之间
的神秘感，宝气内敛的高贵等都在黄龙玉中体现得
淋漓尽致。 也就是说黄龙玉不缺少美玉的文化内
涵，其玉质感极好，有灵性，与中国玉文化是一脉相
承的，为整个玉石界增添一抹靓丽的色彩。

记者： 你在这个圈子里是出了名的非精品不
收不藏， 你所说的黄龙玉是不是也限于精品以上
这个范畴呢？ 听说近两年黄龙玉市场有了一定程
度上的下滑，你怎么看这种现象？

黄道成：应该是这样，黄龙玉和黄蜡石是有着
本质上区别的，只有达到了黄龙玉的级别，才具备
收藏的价值，极品的黄龙玉因稀有性的限制，遇到
一块色泽上乘的黄龙玉，自然是可遇不可求，它的
生命力通过色彩空间带动起来， 是非常好的一种
传承文化的载体、象征玉文化的寄托物。

近两年黄龙玉市场有了一定程度上的下滑是
基本事实，这里面既有经济不景气的因素，也是人
为炒作之后的冷静回归， 大浪淘沙， 市场从来如
此，这两年，中低端的黄龙玉市场是在走下坡路，

而高端始终坚挺，一波疯狂的热潮过后，极品的黄
龙玉依然被公认、 被喜爱———文化的认同与价值
的市场考验都需要漫长的过程。就像田黄，明代有
了田黄的记录，但直到清代早期还未被普遍重视，

只是在清朝乾隆年间，民间渐渐兴起收藏之风。然
而，即便有了这么多年的沉淀，至今仍有人认为，

田黄被人为神话，身价被盲目推高。黄龙玉的收藏
从民间兴起，由商业推动，积累和沉淀需要一个过
程。高档以上的黄龙玉，随着人们对它的认识越来
越深，高档的价格还是越来越往上走。收藏要“择
优而藏”，我个人认为黄龙玉的真正价值远远还不
止于此。

记者：从你投资黄龙玉这几年的情况看，你觉
得现在的黄龙玉市场， 具备较大的投资升值空间
的是什么？

黄道成：要说黄龙玉的投资升值空间，我刚才
就说了，和现在的市场比较，还远远没有达到。我
举个例子，在

2009

年前后，我在大别山中收藏一些
精品黄龙玉原料的时候， 周围的朋友很多都是阻
扰的态度，认为我出的价格太离谱了，高出同行给
出的价格很多，我当时就断言：别看现在给出的价
格高，不出五年，一个巴掌大的黄龙玉带皮料，价
格要过万元，当时很多人说我是痴心妄想，而事实
是不出三年就是这个价格了，而且是一料难求。

黄龙玉的收藏品类极丰富， 每个品类都有精
品。它的玩法几乎涵盖了玉石玩赏的方方面面。我
个人倾向于原石的玩赏、水草花的玩赏、雕件的玩
赏等等， 作为黄龙玉籽料的原石， 乃大自然的杰
作，吸日月之精华，采天地之灵气，每块精品都能
堪称通灵宝玉。黄龙玉由于其色彩鲜艳、温润靓丽
和抛光度好等优点， 决定了它可以作为饰品的上
好材料，作为珠宝行业的界面、首饰等，过去一直
缺少红黄色的暖色调，现在，这个空白已经可以填
补了。我下一步会把这一块作为开发的一个重点，

让喜爱黄龙玉的朋友们有机会用上和其他珠宝同
级别的宝玉饰品。

我在这里重点介绍一下黄龙玉水草花的玩
赏。水草花在地质上被称为模树石，多见于裂缝发
育的含锰岩石中。玉石中出现水草花，且意境好、

花草好、成规模，仅见黄龙玉独有。作为玉石的一
种专门的品种来玩赏。 每一件黄龙玉水草花都可
称为是一件孤品，是绝版的。我们说，玉石收藏，往
往是稀有的、独一无二的精品往往就越有价值。黄
龙玉水草花就是这一说法的诠释。可以说，黄龙玉
水草花极具垄断性， 而正是这一垄断性决定了它
超乎寻常的巨大的收藏价值。

过去， 作为观赏石的玉石种水草花绝大多数
都是出现于巴林石， 可是其水草花无论是出产数
量、 质量还是水草花所体现出的意境等都差强人
意，无法作为玉石的一种专门的品种来玩赏。黄龙
玉水草花虽然是一种化石， 但它却是可以让大家
观赏享受的宝石级的化石， 黄龙玉本身就是一种
带有尊贵、王者之气的玉石。而黄龙玉水草花作为
新现玉种的一个品种，既具有极大科学研究价值，

也具有很大的实用美化价值。 无论从哪一个角度
考虑，收藏黄龙玉水草花都不失为一个好的选择。

我现在手头上收藏有一大批极品的黄龙玉团
坡料，每一件藏品都有着它独有的魅力，那是一种
自然的美。黄龙玉以尊贵的黄、充满生命活力的红
为主色调， 而黄龙玉水草花以其独有的笔触为这
一色彩勾勒了神奇的一笔。大自然的造化使得“水

草花”具有黄色的传奇、金色的魅力、彩色的光华，

天然水花草的黄龙玉， 以其独特的植物自然图案
与黄龙玉浑然一体， 每一件黄龙玉水草花都给人
以不同的艺术感受， 让人享受着不同的精神和境
界的濯洗，从收藏的角度来说，黄龙玉水草花具有
极高的收藏价值与观赏性， 可以说每一件黄龙玉
水草花都是极至的艺术品， 称其为黄龙玉中的精
品一点都不为过。

记者：无论是翡翠还是黄龙玉，相比以前的价
格都翻了好多倍。疯狂石头的炒作背后，是很多人
的疯狂行为，你是不是其中疯狂的一位呢？

黄道成：现代人对玉的价值的认同和古代是有
区别的。一谈到玉，多数人首先是谈价值，然后是求
富贵，保平安。其实从玉的发展史来讲，它主要是个
文化方面的东西。当年老祖宗发现这个石头，首先
觉得玉能够通灵， 此后又经过了玉石的德喻系列。

到了今天，玉石行业有很多人都在把玉石当一个挣
钱的东西，其实我个人是不赞同把喜爱的美玉价值
化的，喜爱就好，不用过多把美玉价值化。

应该说，我也是其中疯狂的一位，短短几年的
时间，我投资了过亿的资金，说不疯狂那是假的，但
我觉得我走的路子又和其他人不同，有很多人的疯
狂是在做投机的短线行为， 比如有几位收藏家，投
资几亿元收藏黄龙玉，但我的藏品不会和他的藏品
交换，为什么？因为他们是没有好好研究这个行业，

单纯为投机而投资， 其结果是注定要交昂贵的学
费。我的投资理念和他们有着根本的区别就是不是
极品的不收不藏，还有我不做短期的行为，我收藏
到的宝贝，都在我的手中，不轻易出手，同样是疯
狂，我是为事业而疯狂。说白了，我收藏的这么多的
宝贝，最终还是留传了下来，留在了信阳，而不像其
他类投资，仅仅是赚到钱而已，从这个角度看，我觉
得我的疯狂是有价值的，也是值得的。

记者： 你就这么敢断定黄龙玉在信阳会有一
个好的发展市场和前景吗， 毕竟信阳缺少大师级
别的雕刻家，如果要在信阳发展，你有什么具体的
思路和打算？

黄道成：这几年，尽管有朋友多次邀请去外地
合作发展，我都坚决拒绝。我还是看好在信阳发展
黄龙玉，首先，大别山中的精品黄龙玉，和其他地
方的黄龙玉相比，非常有珠光宝气；其次，信阳有
非常庞大的喜爱群体。更主要的是，信阳重视旅游
文化事业的发展，作为宜居城市，有政府的重视和
支持，我当然有理由看好在信阳发展这项事业。

至于缺少大师级别的雕刻家，这不是问题，这
几年，我广泛地和很多大师级别的雕刻家沟通，他
们中有好几位都愿意到信阳来落户， 愿意和我一
起在信阳合作开发黄龙玉，做大做强黄龙玉事业。

尽管好的玉石资源会越来越少， 但有了这些大师
们的加入，赋予黄龙玉文化和创意是无限的。

说到这，让我想起这样一个事例：宋庄原是距
离北京

18

公里的一个边缘小镇，

1994

年几位艺术家
因为看中宋庄的宁静开始到这里寻找栖居之所，几
年后随着聚集的艺术家越来越多，当地主管部门及
时出台多项扶持政策吸引艺术家，引进文化机构和
企业，其中包括土地不卖给开发商专门低价卖给艺
术家， 成立直接服务于艺术家的艺术促进会等等，

以此催生市场主体。今天，一个小小的宋庄不仅聚
集了

3000

多名艺术家，成为世界闻名的原创艺术集
聚区，更重要的是它作为北京的原创艺术与卡通产
业集聚区，已一步步向文化产业化迈进，每年创造
的有形价值和无形资产难以估计。

而类似的情况，还有很多。前不久，我和几位
朋友专门考察了云南、浙江等一些地方，据我们考
察的情况看， 目前很多城市都在加紧这方面的工
作，出台了许多扶持优惠政策，吸引了不少能工巧
匠。我个人认为，信阳发展黄龙玉事业正当时，建
议借鉴宋庄经验，由政府牵头，划出一块专门的区
域，给予适当的优惠政策，引进专业玉雕师及相关
文化艺术精英和企业， 打造一个以玉文化为主题
的专业艺术群落， 作为黄龙玉业界公认的领军性
人物之一，我完全可以振臂高呼，吸引更多的人到
信阳投资、创业这项事业，以此延伸信阳文化旅游
产业链的更快更好的发展。

记者：

2013

年， 每个人都有属于自己的梦想，

看来你的梦想注定是要和黄龙玉有关了，是吧？

黄道成： 是的， 经过这几年的悉心研究和积
淀， 我在发展黄龙玉文化产业的发展上思路更加
清晰了，步伐更加坚定了，古老的玉石产业其实归
属于新兴的文化创意产业， 我市特别重视文化产
业的发展和壮大，对我而言，是机遇也是挑战，我
会逐步朝着我的梦想前进， 我计划创办一家集艺
术设计、雕刻制作、学员培训、文化传播为一体的
综合性实业公司， 在信阳为一些在中国有影响的
黄龙玉雕刻大师开设工作室， 建设高层次的集玉
石文化产业为主题的博物馆， 除了引领整个玉石
业界经常性来信阳交流、展出和互动外，也可以带
动和助推信阳市的旅游、文化事业的健康发展，只
要各级领导重视，我坚信，我发展黄龙玉文化产业
事业、助推信阳旅游文化大发展的梦想，一定会早
日成真！

□
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